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集中供暖年年盼 盼来盼去又一年
解决“供热孤岛”难题，需多部门共同努力

催款通知
山东金科地产、山东百俊房地产(金科琼华九章、金科连

城博翠明湖、金科集美天悦项目)：

2020年起，贵单位在本报和本报新媒体刊登宣传广

告，至今还有广告款：540000 . 00元(伍拾肆万圆整)没有

结清。

我单位已多次与贵单位协商还款事宜，贵单位至今

尚未还清广告款。现本报郑重要求贵单位自本催款通知

登报之日起七日内还清，否则本报将诉诸法律予以解

决，由此造成的一切后果由贵单位承担。

特此函告。

2024年11月21日

文/片 李梦瑶 江聆譞 张志恒
实习生 冯妙韵 济南报道

建设时未考虑集中供暖
城市供热管网无法抵达

“周围小区都接入集中供暖
了，我们小区却还没动静。”11月16
日，家住济南市历城区旅游路龙山
希思庄园的王女士反映，他们小区
仍然使用壁挂炉取暖。

记者注意到，龙山希思庄园小
区分为别墅区和高层住宅区，两期
项目自交房以来均没有实现集中
供暖。小区也配建了换热站，在水
暖井里也预安装了供暖管道。

这是咋回事？记者询问了该片
区的供热热企，热企回应称，这是
因为目前铺设的供热一次管网未
达到该小区位置，由于铺设热力管
网成本较高，涉及开挖路面等，需
随道路同步施工，但该区域近期未
有管网建设计划，现暂无法确定具
体具备时间。

上述热企表示，后期如旅游路
进行道路施工，小区居民如有需
求，可由开发商提出申请，随道路
敷设管线，以解决该小区供热问
题。

不过，另一位小区居民反映，
即使铺设了管网，也还是不能供
暖，因为该小区并没有缴纳供暖配
套费用。

记者与小区物业取得联系，一
位物业人员回应，此前，在业主购
房时，开发商就对小区的供暖形式
有约定，没有集中供暖。并与业主
在购房时签订过一份制式合同，业
主们想要实现集中供暖，需要自行
解决配套费。

希思庄园小区一位居民提
到，自费装集中供暖没问题，但
是至今物业都没给个方案需要
交多少钱，更没有人上门做过民
意调查。

小区内建供热配套设施
需要空间还需要筹钱

除了供热线路规划上的问题，
部分小区即使具备集中供暖条件，
但进入小区后，是否能建设供热配
套设施也是关键问题。

11月16日，家住济南市天桥区
清河小区南区的王女士反映，她居
住的居民楼建了有30多年了，至今
也没集中供暖。

王女士是清河小区南区的老
住户，“早些年取暖是通过蜂窝煤
炉，后来使用电暖器或者空调，再
后来铺设了煤气管道，安装了燃气
壁挂炉进行取暖。”王女士说，但供
暖效果不算理想，还是希望能够集
中供暖。

记者实际探访了解到，清河小
区南区内有18栋楼，涉及多个单位
宿舍楼。其中，5栋宿舍楼实现集中
供暖。“我们是单位协调的，管道连
接上了隔壁小区的热源。”居民高
女士表示。

“一楼之隔，我们这些不是单
位宿舍的，却一直没用上集中供
暖。”王女士很是羡慕。

记者就小区居民想接入集中
供暖的情况反映给小区物业。物业
张经理表示，他们也确实调研过，
主要是两方面卡住了。“南区是老
小区，当初建造时并没预留换热站
的位置，楼宇之间狭窄，这是一个

难点。”张经理说，此外，小区在当
初建造时，没有建设集中供暖的基
础设施，铺设管道需要筹集资金，
也需要经过2/3以上的业主同意。
但是经调查，不少房主因各种原因
把房子租出去了，由租户自己解决
供暖问题，不愿意再缴纳基础设施
建设费用，目前协调难度比较大。

据报道，济南的老旧小区想要
加入集中供暖要满足多个“硬件”
条件：一是小区居民需要有房产
证；二是在小区里要找到能够进去
管网的路；三是小区要有地方建换
热站。满足了以上条件，小区的业
主方可主动向热企申请加入集中
供暖。

槐荫区经三路147号院想要
接入集中供暖，也卡在了“硬件
条件”。居民孙先生介绍，小区居
民楼已经有30多年的历史了，一
直没有集中供暖。早些年，居民
们用蜂窝煤炉取暖，后来又用燃
气壁挂炉或空调，但是取暖效果
一直不理想。

“一到冬天，我这小屋子光取
暖费用就得花上两千多元钱，而且
房间里也不是特别暖和。”孙先生
说。“之前冬天开空调洗澡都是件
奢侈的事，只要同时打开空调和热
水器，电就跳闸。”提及此事，小区
居民段女士也感慨。

前些年，小区居民就申请过集
中供暖，但是经三路147号院在“硬
件条件”上就有历史遗留问题，除

了没有房产证，卡住他们的还有楼
体不具备“外墙保温系统”。

多个部门协力
才能解决供暖难

尽管困难重重，今年经三路
147号院居民们的集中供暖问题还
是终于解决了。居民孙先生说，在
居委会、街道办事处和热企的积极
协调下，2023年底，老居民楼增设
了外墙保温，并办理了房产证。“你
看，多暖和！冬天再也不怕冷了。”
孙先生指着墙上的温度计，脸上洋
溢着幸福的笑容。

“解决供暖问题，还需要多个
部门劲儿往一处使。”孙先生不禁
感慨。一位供暖管家也告诉记者，

“硬件条件”是基础，要加入集中供
暖，还涉及多个部门、多条线。社区
居委会、物业公司、热企、居民代
表，甚至小区的产权单位，每个都
是重要的一环。

遇到相关阻力的还有济南经
十路沿线一个小区，记者了解到，
该小区共有5栋楼，至今未纳入集
中供暖。今年8月，社区物业向热企
递交供暖开户报装申请。

经现场勘查，该小区具备管网
热源接入的条件，此前已预留供热
管网分支。不过，小区若要加入集
中供暖，还需在小区内选择合适位
置建设换热站站房，并满足水电接
入条件。换热站站房选址及施工路

由需征得小区业主同意。
小区没有物业，记者联系到了

该小区所在的社区，工作人员回
复，居委会早在2022年年底进行了
民调，比例已经符合，今年小区进
行了旧城改造预留出了供热管网。
但热企一直是和小区的产权单位
对接，居委会对换热站选址问题不
知情。“我们只是协助热企进行民
意调查。为什么至今没纳入集体供
暖，还需要去问小区的产权单位。”
上述人员说。

济南推动“一张网”建设
努力满足居民供暖愿望

为了解决供暖中居民遇到的
难题，多年来济南致力于推进供热

“一张网”建设。2022年底，济南能
源集团完成全市464座住宅小区自
管站（网)及匡山、绿园供热片区接
管改造，一举破解供热行业遗留顽
疾，实现“同网、同质、同价、同服
务”的供热一体化运营。

“一张网”的漏洞还在加紧补
齐。据悉，今年年初，济南市住建局
组织对全市所有未加入集中供热
的既有建筑进行摸排，目前仍有
413栋楼还没有加入集中供暖。

413栋楼卡在了哪儿？记者实
地探访了解到，这些楼宇大多存
在几个相似的问题。要么涉及规
划问题，早期小区建设时未规划
铺设集中供暖相关管道等设施，
后期改造难度大、成本高；要么
涉及资金问题，改造涉及管道铺
设、设备安装等多项费用，资金
筹集困难，居民、物业或相关部
门难以承担。此外，住户本身意
见是否能统一更为关键，部分居
民可能因担心费用、施工影响等
不愿配合供暖改造工作，导致无
法顺利推进集中供暖。

据报道，济南能源集团所属
热力集团有关负责人介绍，今
年，他们所服务的片区，就有150
栋楼目前未加入集中供暖。今年
热力集团对51栋居民楼进行了改
造，涉及十个小区。“还有103栋
楼，除了加入集中供暖的意愿人
数不是很多，还有一些硬性条件
卡住了。”济南热力集团相关负
责人表示，“我们每年采暖结束
以后，都对存留的进行了解推
动，积极推动，只要居民有需求，
我们就积极努力实现居民的愿
望。”

“周围小区都
能集中供暖，为何
我们小区不行”

“一楼之隔，为啥
他们能集中供暖，
我们这栋楼就不
行，最后一米难在
哪里”……济南进
入正式供暖以来，
部分小区在接入
集中供暖时，仍面
临着不少困扰，成
为“供热孤岛”。

是什么原因
让这些小区成了

“供热孤岛”？该如
何破解城市“供热
孤岛”难题？目前
还有哪些阻力？记
者就此进行了调
查。

济南市清河小区南区，很多居民只能采用空调取暖

（上图），有些居民家里要用电暖气取暖（左下图）。
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